

# Newsletter

## CHU Bon Samaritain



N°034  
Avril 2024

### Dossiers à la une ...

**Chers Amis,**

L'année 2024 avance inexorablement à grand pas et les nombreux défis qui nous tiennent à cœur s'activent progressivement vers leur réalisation. Le

CHU Bon Samaritain a vu son plateau technique rehaussé: Avec l'acquisition des nouveaux équipements pour le service d'imagerie médicale, l'hôpital opère un saut qualitatif en matière de diagnostic par l'image. Le service assure une permanence 7jours/7 pour la réalisation des examens de radiologie. Répondant conformément aux normes de radioprotection, le nouveau centre d'imagerie médicale et de radiologie du CHU-BS dispose d'une station d'interprétation de pointe et des ressources humaines qualifiées

(radiologue et techniciens d'imagerie). En outre, dans l'optique de renforcer la qualité des soins et réduire les délais de prise en

charge en soins d'urgence, le CHUBS dispose d'une deuxième ambulance médicalisée; une dotation du Ministère de la Santé publique et de la prévention qui vient ainsi redorer le blason de sa logistique médicale. Le rehaussement du plateau technique de l'hôpital s'est concrétisé également avec la remise en état de l'incinérateur de déchets biomédicaux. En panne depuis plus de 10 ans, l'incinérateur a été restauré grâce à l'expertise d'un ingénieur biomédical local. C'est le lieu de féliciter et d'encourager ces compétences nationales qui œuvrent à fournir des solutions adaptées à nos réalités contextuelles. En dépit de la crise énergétique qui plombe la trésorerie, la fourniture de médicaments de qualité qui constitue le creuset de la prise en charge continue des patients les plus vulnérables demeure notre cheval de bataille. Gardons le cap!

**Yves Djofang**  
Directeur Général



Le P. Mathieu Ndomba, Supérieur des jésuites d'Afrique de l'Ouest, bénissant les nouveaux appareils de radiologie



Le Ministère de la Santé Publique et de la Prévention a doté le CHU-BS d'une ambulance médicalisée



Grâce au jésuite espagnol P. Carlos et son réseau d'Amis-Entreculturas, le CHUBS a pu remettre en marche son incinérateur

## Optimisation du diagnostic médical par l'image: le CHUBS se dote d'un Centre d'Imagerie Médicale et de Radiologie (CIRAD)



L'optimisation du plateau technique du service d'imagerie médicale est le fruit d'une conjugaison de plusieurs volontés. La Conférence des Evêques d'Italie et les Jésuites de France (OMCFAA), tous partenaires du CHU-BS, ont œuvré au relèvement du plateau technique de l'hôpital en matière de diagnostic par l'image. **Plusieurs nouveaux équipements sont disponibles et opérationnels:**

- 01 Appareil de Radio mobile Speedy 32 portative RX
  - 01 Appareil de Radio fixe (table os-poumon)
  - 01 Appareil échographe Doppler couleur
  - 04 sondes
  - 01 Appareil de radiographie panoramique dentaire
  - 01 Amplificateur de brillance (pour les actes chirurgicaux au Bloc opératoire)
  - 01 appareil de mammographie
  - 02 Appareils d'Electrocardiogramme
  - 01 station d'interprétation
- Le service d'imagerie médicale devient

un pôle d'excellence et porte désormais le nom de Centre d'Imagerie Médicale et de Radiologie (CIRAD). Outre les nouveaux équipements acquis, c'est également l'amélioration des conditions de travail du personnel, le cadre d'accueil et de prise en charge des patients qui ont été relookés. Plusieurs séances de formation ont été organisées à l'attention des utilisateurs. En termes de ressources humaines, l'équipe du nouveau centre se voit renforcé de 02 techniciens d'imagerie et d'un (01) médecin radiologue. Chaque année, le service d'imagerie médicale réalisait en moyenne 5000 examens de radiologie. Avec l'acquisition des nouveaux équipements, ce nombre pourrait être multiplié par deux. A côté du LAGET, le CIRAD constitue un support logistique important pour le système de santé du Tchad.

## Améliorer la prise en charge en soins d'urgence : le CHU-BS a reçu une seconde ambulance médicalisée.



Le Ministre de la Santé Publique et de la Prévention Dr Abdelmadjid Abderahim a reçu les responsables des deux hôpitaux confessionnels de la ville de N'Djaména CHU Bon Samaritain (CHU-BS) et Hôpital Notre-Dame des Apôtres (HNDA) le 20 février 2024. L'objectif de la rencontre: adresser sa reconnaissance pour le service rendu par les deux structures au bénéfice des populations tchadiennes. Pour matérialiser cette gratitude, le Ministre de la santé a remis 02 ambulances médicalisées aux deux responsables. Le P. Yves Djofang (jésuites), Directeur général du CHU-BS et la Sr Orita Nangadoum (Sœur de Notre-Dame des Apôtres), directrice de HNDA, se sont dits pleinement honorés par cette marque de

gratitude du Gouvernement tchadien. L'enjeu au cœur de ce geste reste et demeure d'offrir de meilleures conditions de prise en charge des patients. **"C'est un véhicule médical au service des patients"** a souligné le Directeur Général du CHU-BS lors de sa restitution devant son personnel. Il a conclu en insistant sur la bonne tenue de ce matériel mis au service des patients. Comme il est de coutume, chaque année, les 02 structures sanitaires participe aux côtés des autres hôpitaux publics de la ville, à la couverture sanitaire pendant les festivités de fin et de début d'année dans le cadre de la couverture santé universelle (CSU).



Le Père Carlos (Prêtre jésuite Espagnol – Ami du CHU-BS) et son groupe d'AMIS en Espagne, appui chaque année les activités du CHU-BS. En septembre 2023, ils ont donné une subvention de 19.700 Euros pour permettre au CHU-BS d'améliorer la qualité de son offre de formation et du service à l'hôpital. Grâce à cette subvention, le CHU-BS a réalisé plusieurs activités allant dans le but d'améliorer le cadre de travail du personnel administratif et des étudiants, ainsi qu'un meilleur assainissement à l'hôpital. Une subvention qui vient renforcer la résilience de l'hôpital face à la conjoncture.

**Les activités d'amélioration des conditions de travail et**

**d'étude** : 140 chaises et 60 tables avec casiers ont été confectionnées et installées dans les salles de classe de l'école de santé et de la faculté de médecine ; 01 nouveau bureau a été aménagé pour le personnel de l'école de santé.

**Les activités d'assainissement à l'hôpital** : 01 incinérateur de déchet biomédical a été remis en état de fonctionnement. 15 membres du personnel du CHU-BS dont 10 personnels de soins et 05 personnels d'appui ont été formés à l'utilisation de cet incinérateur.

## 1. Remise en état de l'incinérateur de déchets biomédicaux en panne depuis plus de 10 ans



## 2. Rénovation d'un bureau administratif de l'École de Santé du CHU-BS



## 3. Confection des chaises et tables pour l'école de santé et la faculté de médecine du CHU-BS



## Reconstruction de la Berge sur le Chari : l'hôpital Bon Samaritain se lance avec les moyens de bord.



Après plus de 3 années que la sonnette d'alarme a été tirée suite à l'effondrement de la berge qui le protège du fleuve Chari, le CHU-BS s'est engagé vers une reconstruction progressive avec les moyens de bord. C'est grâce à l'aide du P. Carlos (Prêtre jésuite espagnol) et son groupe d'Amis Entreculturas que les travaux ont pu démarrer. Construit en briques de terre cuite, de fabrication locale, le mur de soutènement s'érige sur une longueur d'environ 25m et nécessite des fonds supplémentaires pour poursuivre les travaux.

## Développement du Partenariat



Des coopérants chiliens en fin de leur mission chirurgicale au CHUBS



L'agence Internationale Américaine d'Aide au Développement (USAID) visite le CISM du CHU-BS avec une équipe de l'UNFPA et l'UNICEF



## AMPED appui l'hôpital en médicament et bientôt une banque de sang verra le jour



Au cours de leur séjour au CHUBS, les médecins coopérants missionnaires d'AMPED en Espagne ont fait don de médicaments et consommables pour la prise en charge des patients. L'équipe du CHUBS leur renouvelle sa gratitude.



Séance de travail avec l'équipe administrative et AMPED sur le projet de **banque de sang** au CHU-BS.

## Les femmes du CHUBS s'associent et promeuvent les bonnes pratiques de santé



Les femmes du CHUBS ont mis en place une Association dénommée « **Espoir** ». Son objectif est de mener des activités de sensibilisation des populations sur les bonnes pratiques de santé, la prévention des maladies ainsi que les violences basées sur le genre. A ce jour, plus de 500 personnes ont été sensibilisées.

## En 2023, près de 200 survivantes de VBG ont été prises en charge au CISM-CHUBS



Photo de famille : La Représentante résidente de l'UNFPA avec l'équipe du CISM Bon Samaritain et quelques collègues de l'UNFPA.

*Merci à tous*

*pour votre précieuse aide*



*Lisez et faites lire la Newsletter et restez informé de notre actualité*

Contact : [projetchu.bs.ndjam@gmail.com](mailto:projetchu.bs.ndjam@gmail.com)

Visitez notre page Facebook: [@C.BonSamaritain](https://www.facebook.com/C.BonSamaritain)

En 2023, elles sont près de 200 survivantes de violences basées sur le genre à avoir bénéficié des services du CISM. Rappelons que le Centre intégré des services multisectoriels (CISM) mis en place en 2022 à l'initiative du Gouvernement tchadien avec l'appui de l'UNFPA et des autres agences du système des nations unies est dédié à la prise en charge holistique des survivantes des violences basées sur le genre. Ces services vont de la prise en charge médicale jusqu'à la réinsertion si possible socioéconomique en passant par un accompagnement psychosocial et juridique des survivantes. Au cours d'une visite effectuée en décembre 2023, la nouvelle Représentante de l'UNFPA au Tchad, Mme Yewande, a exprimé sa pleine satisfaction pour le travail abattu et encourage les responsables et les relais communautaires à tenir le cap afin de participer à la réduction, voire l'éradication des violences basées sur le genre au Tchad.

Directeur de publication: P. Yves Djofang, sj  
 Rédacteur en chef: Jean Pierre Ongolo  
 Rédacteur en chef adjoint: Hervé Kossyam  
 Avec la collaboration de : Kévin Nerbe Djelassem & Jean Simadjingar  
 Maquette et Photographie: JPO; KND